
Compte rendu de la Commission Recherche SAES du jeudi 16 mars 2023 
(en distanciel) 
Présent·es : Muriel Adrien ; Emma Bell ; Lucie de Carvalho ; Mathieu Duplay ; Anne 
Page ; Blandine Pennec ; Alexandra Poulain ; Mathilde Rogez ; Sandrine Sorlin ; 
Séverine Wozniak. 
Excusé·es : Sylvie Bauer ; Véronique Béghain ; Caroline Bertonèche ; Isabelle Gadoin ; 
Olivier Glain ; Elsa Grassy ; John-Erik Hansson. 
 
La réunion commence par un point rapide sur l’AAP pour une aide financière aux droits 
de reproduction pour la publication d’une monographie. Suite à la dernière réunion de la 
CR du 24 octobre un court document a été soumis au bureau de la SAES. L’AAP n’a pas 
encore été lancé mais sera discuté en réunion du bureau à la fin du mois.  
 
Une discussion est ensuite menée sur le RIPEC et le repyramidage suite aux motions 
votées le 2 février par la 11ème section du CNU. Il est rappelé que la section 11 ne rendra 
pas d’avis sur ces dossiers cette année, s’opposant à la mise en place de ces 
dispositions. Les collègues sont toutefois encouragés à candidater.  
La CR a dénoncé le système de primes en faveur de la revalorisation salariale, surtout 
dans le contexte de la réforme des retraites. Il a également exprimé ses inquiétudes 
concernant le suivi de carrière déguisé que représente cette évaluation. D’ailleurs, les 
collègues ont témoigné des pratiques divergentes concernant la prise en compte des avis 
du CNU par les CAC. Il est à noter que l’université Paul-Valéry Montpellier 3 suivrait ces 
avis à la lettre alors que d’autres ne le font pas. Son CAC a voté le 10 mars une motion 
pour demander au Ministère « de veiller à ce que l’évaluation des demandes de RIPEC 
C3 soit confiée à toutes les sections du CNU, comme l’était la PEDR, et à ce que tous 
les établissements tiennent systématique compte de ces avis CNU, comme le prévoie le 
décret »  
(https://www.univ-montp3.fr/fr/actualit%C3%A9s/motion-vot%C3%A9e-au-cac-le-10-
mars-2023-0).  
La CR constate que certaines universités jouent le jeu de la transparence concernant 
l’attribution des primes et le repyramidage alors que d’autres ne font aucun retour aux 
collègues concernés. Dans le contexte des élections aux sein des établissements, ce 
serait bien demander des engagements à ce sujet de la part des futur·es élu·es. 
 
La CR note la multiplication des voies d’accès au corps de professeur des universités 
(CPJ, repyramidage, « upgradage », 46,3) et s’inquiète de l’ambiance délétère que ça 
risque de créer au sein des équipes. 
 
La CR a ensuite évoqué le nouveau serment doctoral et la motion votée par la 22ème 
section du CNU appelant au Ministère de le supprimer (Motion contre le serment doctoral 

adoptée à l’uninanimité par la section 22 du CNU | Academia (hypotheses.org)). La CR estime que 

bien que cela soit inutile, il ne porte pas pour autant atteinte aux libertés académiques.  
 
La CR s’est ensuite penchée sur la question de sa composition. Suite au repyramidage 
de Christelle Lacassain (membre invité en tant que VP s.11 CNU rang B), elle quitte la 
CR et sera remplacée par Elsa Grassy. Des membres nommés qui sont à la CR depuis 
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un certain nombre d’années la quittent. Il s’agit notamment de Caroline Bertonèche et de 
Mathilde Rogez. La CR les remercie beaucoup de leur implication. Les membres qui ont 
rejoint la CR en 2019 devront également être remplacés. Une nouvelle composition de la 
CR sera proposée à l’AG de la SAES lors du Congrès de Rennes. Il est rappelé qu’un 
mandat est de 2 ans renouvelable une fois de suite.   
 
Une discussion a ensuite été menée sur la réunion des président·es des sociétés 
savantes et des directrices de directeurs de revues prévue au début du prochain 
congrès de la SAES. Les membres de la CR ont proposé plusieurs sujets de discussion : 

- Sur les expertises : quel lien entre les sociétés savantes et les médias ? 
- Sur la place des doctorant·es et des masterisant·es dans les ateliers 
- Sur l’internationalisation : comment nouer des liens avec d’autres sociétés 

savantes à l’étrangers ? Comment encourager l’emploi systématique de l’anglais 
lors du congrès de la SAES ? Quels pays privilégier : pas forcément le Royaume-
Uni et les États-Unis – il faudrait reconnaître la forte demande qui vient de l’Europe 
du sud et de l’est ? Séverine Wozniak propose de faire une intervention pour 
partager son expérience de la stratégie d’internationalisation du GERAS. 

Après une pause déjeuner, les travaux de la CR reprennent à 13h15. On aborde la 
question des futures réunions. Il est décidé de se réunir une fois par an en présentiel (au 
printemps) et une fois par an en distanciel (à l’automne). La prochaine réunion est fixée 
en distanciel le vendredi 20 octobre.  
 
La CR a ensuite fait un point sur l’avancement des travaux des sous-commissions.   

o Sous-commission financement de la recherche (Séverine, John-Erik, 
Emma, Lucie). Il est décidé que Lucie de Carvalho rejoindra cette sous-
commission. 
La sous-commission a organisé trois webinaires : 
1. ERC : Carlotte Ribeyrol et Laura Lee Downs, 8 février (disponible sur le 
site de la SAES) 
2. IUF : 30 mars 
3. Délégations CNRS : 24 mai 
D’autres webinaires sont à prévoir à l’automne.  
Les informations sur les financements possibles seront également mises 
en ligne sur le site de la SAES. 
 

o Sous-commission annuaire laboratoires d’anglicistes (Anne, Sandrine, 
Isabelle, Véronique, Mathilde)  
La CR poursuit son travail avec Louise Plessier, webmestre. Son devis 
(1500€) a été validé par le bureau de la SAES. Elle travaille actuellement 
sur l’architecture du site à partir de mots-clés : ANNUAIRE DES 
ANGLICISTES (coggle.it) (le site : Annuaire des Laboratoires d'Anglicistes 
de France (wordpress.com)) 
Le site sera hébergé par la SAES. 
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o Sous-commission interventions dans les médias (‘Diffusion et 
promotion de la recherche en anglistique auprès d’un large public’) 
(Muriel, Olivier, Blandine) 
La question de la RGPD a enfin réglée grâce aux collègues de Toulouse. 
Cela permettra à la SAES de bénéficier de l’aide juridique Toulouse 2 
Le questionnaire sera envoyé aux collègues anglicistes le 9 mai: 
Recensement des interventions des anglicistes dans les médias (univ-
tlse2.fr) 
Le site: A propos – Interventions dans les medias (univ-tlse2.fr)  

  
Ces deux sites devraient être opérationnels d’ici le congrès de la SAES à Rennes. Je 
remercie vivement les collègues concernés pour leur important travail au sein de ces 
sous-commissions.  
 

La séance s’est levée à 14h20. 

 

Emma Bell 
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